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A ASSOCIAÇÃO DAS PRAÇAS DA POLÍCIA 
MILITAR E DO CORPO DE BOMBEIROS MILITAR 
DO ESPÍRITO SANTO (ASPRA-ES) CELEBROU 49 
ANOS DE EXISTÊNCIA EM SESSÃO SOLENE 
REALIZADA NA ASSEMBLEIA LEGISLATIVA 
(ALES) NA NOITE DESTA TERÇA-FEIRA (15). A 
INICIATIVA PARA HOMENAGEAR A ENTIDADE 
PARTIU DO DEPUTADO ZÉ PRETO (PP). A ASPRA 
FOI FUNDADA EM 11 DE MARÇO DE 1976 PELO 
SARGENTO DA POLÍCIA MILITAR (PM) JACKSON 
BATISTA DE FREITAS, PATRONO DA MEDALHA 
ENTREGUE AOS HOMENAGEADOS. NA ÉPOCA, 
A ENTIDADE ERA CHAMADA DE CENTRO 
SOCIAL DOS CABOS E SOLDADOS. HOJE 
DEFENDE INTERESSES DE MILITARES 
ESTADUAIS DE TODOS OS POSTOS, 
REPRESENTANDO MAIS DE 8.300 FAMÍLIAS. 

HOJE(21/04) MEU CORAÇÃO AMANHECEU MAIS 
TRISTE COM A NOTÍCIA DO FALECIMENTO DO 
MEU AMIGO E IRMÃO GENIBALDO PRÓQUIO 
LUCIO. FOMOS CRIADOS JUNTOS, COMO IRMÃOS 
DE VERDADE. COMPARTILHAMOS A INFÂNCIA, OS 
SONHOS E TANTAS HISTÓRIAS QUE AGORA SE 
TORNAM AINDA MAIS PRECIOSAS.
UMA PERDA IRREPARÁVEL PARA TODOS QUE O 
CONHECERAM.
DESCANSE EM PAZ, MEU IRMÃO. SUA MEMÓRIA 
VIVERÁ PARA SEMPRE EM MIM.

O PAPA FRANCISCO FALECEU NA SEGUNDA-
FEIRA, 21 DE ABRIL, AOS 88 ANOS, EM 
DECORRÊNCIA DE UM ACIDENTE VASCULAR 
CEREBRAL. SEU CORPO SERÁ TRANSFERIDO 
NA QUARTA-FEIRA, 23 DE ABRIL, ÀS 9H, DA 
CAPELA DE SANTA MARTA PARA A BASÍLICA 
DE SÃO PEDRO, ONDE PERMANECERÁ EM 
CÂMARA ARDENTE POR TRÊS DIAS, 
PERMITINDO QUE OS FIÉIS PRESTEM SUAS 
HOMENAGENS.
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VATICANO ANUNCIA DATA DO FUNERAL DO PAPA FRANCISCO 

E DETALHES DA CERIMÔNIA SOLENE

O Vaticano confirmou que o funeral 
do Papa Francisco será realizado no 
sábado, 26 de abril de 2025, às 10h 
(horário local), na Praça de São 
Pedro. A cerimônia será presidida 
pelo cardeal Giovanni Battista Re, 
decano do Colégio Cardinalício. 

O Papa Francisco faleceu na 
segunda-feira, 21 de abril, aos 88 
anos,  em decorrência de um 
acidente vascular cerebral. Seu 
corpo será transferido na quarta-
feira, 23 de abril, às 9h, da Capela de 
Santa Marta para a Basílica de São 

Pedro, onde permanecerá em 
câmara ardente por três dias, 
permitindo que os fiéis prestem suas 
homenagens.
E m  c o n f o r m i d a d e  c o m  s e u 
testamento, o Papa Francisco será 
sepultado na Basílica de Santa Maria 
Maior, em uma tumba simples 
localizada entre as capelas Paulina e 
Sforza, sem ornamentações ou 
símbolos papais. Ele também 
solicitou que os custos do funeral 
fossem cobertos por um benfeitor.  O 
pontífice introduziu mudanças nos 
protocolos funerários tradicionais, 
optando por um único caixão de 
madeira com interior de zinco, 
eliminando o uso de três caixões, do 
catafalco e do báculo papal durante a 
exposição do corpo.
O conclave para a eleição do novo 
Papa está previsto para começar em 
5 de maio.  
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ECOPORANGA LAMENTA A PERDA DE GENIBALDO PROQUIO 
LÚCIO, EXEMPLO DE AMOR, SERVIÇO E INSPIRAÇÃO PARA 

GERAÇÕES
O Município de Ecoporanga manifesta 
s e u  m a i s  p r o f u n d o  p e s a r  p e l o 
falecimento de Genibaldo Proquio Lúcio, 
um cidadão que dedicou sua vida ao 
bem da comunidade, deixando uma 
marca de amor, serviço e transformação 
por onde passou.

Com uma trajetória exemplar, Genibaldo 
foi referência nas áreas da educação e 
do esporte, inspirando gerações com 
seu compromisso, sua generosidade e 
seu olhar humano. Um verdadeiro 
construtor de sonhos, que acreditava no 
poder da união e da formação de 
valores.

Neste momento de dor, nos unimos à 
família, aos amigos e a toda a população 
e c o p o r a n g u e n s e  p a r a  r e n d e r 
homenagens a esse grande homem que 
tanto fez por nossa terra.

 � Que sua memória seja sempre 
lembrada com carinho, respeito e 
gratidão. Descanse em paz.
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PL CRIA PROTOCOLO PARA ATENDER VÍTIMAS DE 
TENTATIVA DE SUICÍDIO

Com o Projeto de Lei  (PL) 
45/2025, o deputado Denninho 
Silva (União) quer instituir um 
protocolo de atendimento para 
vítimas de tentativa de suicídio. O 
objetivo da matéria é padronizar 
os atendimentos e garantir um 
tratamento humanizado, rápido e 
eficaz em toda rede pública e 
particular de saúde.
O protocolo deverá conter, entre 
outras, diretrizes como triagem e 
p r i m e i r o s  s o c o r r o s  p a r a 
estabil ização do paciente e 
identi f icaçãoda tentat iva de 
suicídio; aplicação do plano de 
segurança para redução de risco e 
medidas de proteção envolvendo suporte 
contínuo; além do encaminhamento e 
acompanhamento da vítima para serviços 
de saúde e intervenções terapêuticas.
Para que o protocolo seja colocado em 
prática, o texto descreve que órgãos da 
saúde púb l ica  deverão promover 
capacitação permanente dos profissionais 
da área. O projeto também prevê 
financiamento do poder público para 

adequação estrutural para a realização 
dos atendimentos.
Segundo o projeto, tentativa de suicídio é 
caracterizada “qualquer ato intencional 
com potencial de causar dano à própria 
vida, realizado pela pessoa com a 
intenção de acabar com a própria 
existência”.
Na justificativa da proposta, o parlamentar 
destaca que estudos recentes indicam 
crescimento significativo desses casos 

nos últimos anos, englobando 
adolescentes e jovens adultos.
“A tentativa de suicídio é um 
indicativo de sofrimento extremo e 
representa um pedido de ajuda 
u r g e n t e .  A c r i a ç ã o  d e  u m 
Protocolo de Atendimento em 
Pronto-Socorro para Vítimas de 
Ten ta t i va  de  Su ic íd io  v i sa 
padronizar e melhorar a qualidade 
do atendimento, garantindo que 
todas as vítimas recebam um 
tratamento rápido, humanizado e 
eficaz”, conclui.
Uma vez aprovado, o disposto na 
proposição será aplicado às 
unidades de pronto-socorro e 

emergência da rede privada e da rede 
pública de saúde, incluindo hospitais, 
unidades de pronto-atendimento (UPAs) e 
postos de saúde.
Tramitação
A matéria aguarda parecer das comissões 
de Justiça, de Direitos Humanos, de 
Saúde e de Finanças.

PLANO DE ACELERAÇÃO DA ES GÁS PREVÊ 
INVESTIMENTOS DE ATÉ R$ 1 BILHÃO ATÉ 2030

O governador do Estado,  Renato 
Casagrande, participou, nesta quinta-feira 
(17), da apresentação do Plano de 
Investimentos Quinquenal da ES Gás, que 
prevê aportes de R$ 1 bilhão até 2030. A 
proposta foi protocolada junto à Agência 
de Regulação de Serviços Públicos do 
Espírito Santo (ARSP) e marca uma nova 
fase de crescimento da infraestrutura de 
gás no Estado.
“Tomamos a decisão de vender a ES Gás e 
com o passar do tempo vemos que foi a 
medida certa. Nossa ideia era trazer uma 
empresa com expertise e que pudesse 
ajudar no desenvolvimento do nosso 
Estado. A nossa legislação sobre o gás foi 
a primeira do País e se mostrou bem 
moderna. Além disso, temos uma agência 
reguladora que faz um ótimo trabalho e 
sem interferência do governador. Na 
renovação da frota de ônibus queremos 
comprar alguns ônibus adaptados para o 
biometano. Também reduzimos a alíquota 
do ICMS do gás para indústria e do GNV,  
atendendo às metas do programa ES 

Mais+Gás”, 
a f i r m o u  o 
governador.
O secretário 
de Estado de 
Desenvolvim
ento, Sergio 
V i d i g a l , 
t a m b é m 
participou da 
apresentaçã
o. “O Espírito 
S a n t o 
demonstra, 
m a i s  u m a 
v e z ,  s u a 
capacidade 
de entregar 
resu l t ados 

concretos. Em apenas um ano após a 
privatização do setor, a ES Gás já 
apresenta resultados significativos e 
projeta um investimento de R$ 1 bilhão. 
Isso mostra uma gestão pública eficiente 
aliada a um setor produtivo comprometido, 
o que nos dá a certeza de que estamos no 
caminho certo”, disse.
Vidigal ressaltou ainda a importância da 
parceria entre o Governo e setor produtivo. 
“Temos um Estado eficiente e um setor 
industrial que responde à altura, como 
demonstra a atuação da Federação das 
Indústrias. Esse alinhamento é essencial 
para a competitividade do Espírito Santo”, 
completou.
O plano apresentado pela ES Gás está 
e s t r u t u r a d o  e m  q u a t r o  p i l a r e s : 
descarbonização, segurança energética, 
competitividade e desenvolvimento 
regional. Entre os destaques estão a 
ampliação de 480 km na rede de 
distribuição, a conexão de 92 mil novos 
consumidores e o atendimento a 30 novas 

indústrias, com interiorização do serviço 
em cinco novos municípios capixabas. A 
iniciativa está alinhada com o programa 
estadual ES Mais+Gás e reforça o papel 
do Estado como referência nacional em 
energia.
Outro destaque do plano é a integração de 
quatro usinas de biometano à rede da 
concessionária. O combustível 100% 
renovável terá papel central na estratégia 
de descarbonização, com a expectativa de 
evitar a emissão de 900 mil toneladas de 

CO₂ por ano até 2030.
“A ES Gás lançou um plano de cinco anos 
de investimentos com foco na ampliação 
da infraestrutura de distribuição de gás 
natural, reforçando seu compromisso com 
a competitividade do setor energético. A 
iniciativa visa não apenas modernizar e 
expandir a rede de fornecimento, mas 
também criar um ambiente mais atrativo 
para novos investimentos no Espírito 
Santo. Com isso, a companhia busca 
impulsionar o desenvolvimento do Estado, 
promovendo a geração de empregos, a 
diversificação da matriz energética e o 
fortalecimento da economia capixaba”, 
comentou a subsecretária de Estado de 
Atração de Investimentos e Negócios 
Internacionais, Christiane Menezes.
Atualmente, a ES Gás atende mais de 84 
mil consumidores em segmentos como o 
res idencia l ,  comerc ia l ,  industr ia l , 
automotivo e termelétrico. Desde 2023, a 
concessionária integra o Grupo Energisa, 
que passou a investir fortemente na 
expansão da rede e na diversificação da 
matriz energética no Espírito Santo.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Governo
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FESTA DA PENHA 2025: SESP COORDENA REFORÇO DE 
SEGURANÇA PARA FIÉIS COM MAIS DE 8 MIL AGENTES

A Secretaria da Segurança 
Pública e Defesa Social (Sesp) 
divulgou, nessa quarta-feira (16), 
o planejamento da Operação 
Festa da Penha 2025. Com o 
objetivo de garantir a paz social 
nos dias do evento, o Espírito 
Santo mobiliza um efetivo total 
de 8.004 agentes das forças de 
Segurança.
Os detalhes foram repassados à 
imprensa em entrevista coletiva, 
na tarde dessa quarta-feira (16). 
O planejamento reúne Polícia 
Militar do Espírito Santo (PMES), 
Polícia Civil do Espírito Santo (PCES), 
Corpo de Bombeiros Militar do Espírito 
Santo (CBMES), Núcleo de Operações 
e Transporte Aéreo (NOTAer), Polícia 
Rodoviária Federal (PRF) e Guardas 
Municipais de Vitória, Vila Velha, 
Cariacica e Viana.
A F e s t a  d a  P e n h a  é  a  m a i o r 
manifestação religiosa do Espírito 
Santo e uma das t rês maiores 
celebrações marianas do Brasil. Neste 
ano, contará com 50 missas e 14 
romarias, entre os dias 20 e 28 de abril. 
A organização espera mais de 2,2 
mi lhões de pessoas em toda a 
festividade, sendo o ponto alto a 
Romaria dos Homens, na noite de 
sábado (26), com estimativa de 1 
milhão de fiéis participando.
“Esta é uma operação que reúne muitos 
órgãos de segurança, além de outros 
que contribuem para a realização deste 
evento, que é o maior de cunho 
religioso do Estado e um dos maiores 
do Brasil. É um extenso planejamento, 
que exige empenho de todos nós, pois é 
uma Festa longa. Nosso desejo é que 
os devotos possam viver seu momento 
de fé de forma ordeira, segura e 
tranquila”, afirmou o secretário de 
Estado da Segurança Pública e Defesa 
Social, Leonardo Damasceno.
A Operação Festa da Penha 2025 tem 
início na manhã do próximo domingo 
(20), com a Corrida da Penha, primeira 
atividade do calendário oficial do 
evento. Durante os dias de Festividade, 

o planejamento dá atenção especial às 
romarias com maior deslocamento e 
quantidade de fiéis: na noite de 
d o m i n g o  ( 2 0 ) ,  a  R o m a r i a  d o s 
Cavaleiros; na noite de sábado (26), a 
Romaria dos Homens; na manhã de 
domingo (27), a Moto Romaria; na 
manhã de segunda-feira (28), a 
Romaria dos Ciclistas. 
A Corrida da Penha e as Romarias dos 
Cavaleiros e dos Ciclistas ocorrem no 
município de Vila Velha e contarão com 
o apoio de batedores e viaturas 
posicionadas em pontos estratégicos. A 
Moto Romaria sairá de Viana e passará 
pe la  BR-101,  a t ravessando os 
municípios de Viana, Cariacica, Vitória 
e Vila Velha.
Para garantir a segurança neste 
deslocamento, haverá um comboio de 
viaturas acompanhando, ambulâncias 
para suporte médico em caso de 
emergência e equipes posicionadas em 
pontos de apoio estratégicos ao longo 
do trajeto.
A  R o m a r i a  d o s  H o m e n s , 
tradicionalmente, sai da Catedral 
Metropolitana, em Vitória, e se desloca 
até o Convento da Penha, em Vila 
Velha, passando pela Segunda Ponte. 
A interdição em torno da Catedral 
começará às 18 horas de sexta-feira 
(25). Em Vitória, também haverá desvio 
do fluxo de veículos da Avenida 
Jerônimo Monteiro para a Avenida 
Pedro Nolasco e interdição das 
avenidas General Ozório e República.
Já em Vila Velha, haverá 95 pontos de 

bloqueio e desvio de trânsito, ao 
l o n g o  d a  Av e n i d a  C a r l o s 
Lindemberg, desde a descida da 
Segunda Ponte até a chegada à 
Prainha de Vila Velha. Em todo o 
percurso, Guardas municipais 
atuarão integrados com a Polícia 
Militar nas atividades de bloqueio 
e desvio do trânsito e apoio na 
área de eventos.
Os romeiros contarão com quatro 
pontos de apoio em Vila Velha, 
c o m  á g u a ,  b a n h e i r o  e 
ambulânc ias prontas para 
atender emergências médicas, 

sendo na descida da Segunda Ponte, 
em frente à Autoglass, no cruzamento 
com a rua Dom Pedro II e na Praça 
Duque de Caxias.
Efetivo
Ao  todo ,  se rão  8 .004  agen tes 
d e d i c a d o s  à  s e g u r a n ç a  e  à 
tranquilidade nos eventos da Festa da 
Penha 2025. O maior efetivo é o da 
Polícia Militar, que empenhará 6.366 
policiais nos oito dias de evento. A 
Polícia Civil terá reforço no plantão da 
Delegacia Regional de Vila Velha e em 
delegacias especializadas, totalizando 
424 policiais.
O Corpo de Bombeiros terá equipes 
prestando apoio durante as romarias, 
viaturas posicionadas em locais 
estratégicos, além de equipe de 
mergulho acompanhando a Remaria, 
na manhã de domingo (27). Também 
compete à Corporação fiscalizar 
instalações elétricas e uso de gás na 
área de alimentação da Prainha. Serão 
166 bombeiros militares dedicados à 
Festa da Penha.
A Polícia Rodoviária Federal vai 
empenhar 150 policiais no evento e, no 
NOTAer, 58 tripulantes. As Guardas 
Municipais, juntas, somarão 840 
agentes, sendo o maior efetivo da 
Guarda de Vila Velha, com 700 
agentes.
 
Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesp

GOVERNO ANUNCIA REAJUSTES NO SALÁRIO E NO VALOR DO 
AUXÍLIO ALIMENTAÇÃO DOS SERVIDORES DO EXECUTIVO 

ESTADUAL

O Governo do Estado anunciou, nesta 
quarta-feira (16), a concessão de reajuste 
linear de 4,5% no salário dos servidores do 

Poder Executivo Estadual, a partir do 
pagamento de maio deste ano. A ação 
contemplará mais de 95 mil profissionais, 
entre ativos (efetivos, comissionados e 
designação temporária), aposentados e 
pensionistas.
Também foi anunciado que, em maio, o 
valor do auxílio alimentação pago aos 
servidores em atividade passará de R$600 
para R$800. Cerca de 55 mil profissionais 
serão beneficiados com esse aumento.
“Mais um passo importante que reforça 
nossa política de valorização profissional, 

reconhecendo o papel estratégico dos 
servidores na eficiência e na qualidade da 
entrega dos serviços públicos.”, destacou 
o governador  do Estado,  Renato 
Casagrande, em publicação nas redes 
sociais. 
Os projetos de Lei com as respectivas 
propostas serão encaminhados para a 
análise da Assembleia Legislativa do 
Espírito Santo (Ales).
Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Governo
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GOVERNO DO ESTADO ANUNCIA NOVA FORMA DE 
PAGAMENTO NO AQUAVIÁRIO E VIAGENS EXTRAS 

DURANTE A FESTA DA PENHA
O governador do Estado, Renato 
Casagrande, anunciou, nesta 
quinta-feira (17), duas importantes 
novidades para o sistema de 
t r a n s p o r t e  A q u a v i á r i o :  a 
implementação do pagamento por 
aproximação com cartões de 
débito e crédito nas estações e a 
realização de viagens extras para 
a tender  os  f i é i s  du ran te  a 
programação da Festa da Penha, 
padroeira do Espírito Santo.
A nova forma de pagamento já está 
disponível nas estações e permite 
que os passageiros uti l izem 
cartões das bandeiras Visa, Mastercard e 
Elo, desde que possuam a tecnologia de 
aproximação (contactless). A tarifa de R$ 
4,90 pode ser paga diretamente na 
catraca, sem necessidade de cadastro 
prévio. A novidade se soma às formas de 
cobrança já existentes: Cartão GV e QR 
Code via aplicativo KIM.
A medida oferece mais praticidade 
principalmente para turistas e usuários 
eventuais, além de reforçar o uso da 
tecnologia como aliada da mobilidade 
urbana.
“Temos boas novidades no sistema 
Aquaviário a partir de hoje. Estamos 
dando oportunidade ao usuário do dia a 
dia de poder usar seu cartão de débito ou 
crédito. Às vezes o usuário pode acabar 
esquecendo seu CartãoGV ou até mesmo 
esquecer de carregar, então, pode usar 
normalmente seu débito e crédito. Essa 
novidade também atende ao usuário 
esporádico, principalmente, os turistas. Se 
a pessoa tiver o cartão cadastrado no 
celular, nem precisa ter o cartão físico em 
mãos. É uma conquista importante para o 
transporte público capixaba”, afirmou o 
governador Casagrande.
O secretário de Estado de Mobilidade e 
Infraestrutura, Fábio Damasceno, também 
acompanhou o anúncio fei to pelo 
governador em suas redes sociais. “Essa 
nova opção de pagamento facilita o 

acesso ao Aquaviário, principalmente para 
quem não o utiliza com frequência. Essa é 
uma realidade em diversos locais do 
mundo e é mais uma forma de incentivar o 
uso do transporte público, de forma 
prática”, destacou.
“A Ceturb está empenhada em tornar o 
sistema Aquaviário cada vez mais 
moderno e acessível à população. A 
implementação do pagamento por 
ap rox imação ,  j un tamen te  com a 
ampliação da oferta de viagens durante a 
significativa Festa da Penha, reflete nosso 
compromisso em facilitar a mobilidade 
urbana e atender às necessidades dos 
usuários, sejam eles moradores da 
Grande Vi tór ia  ou v is i tantes que 
prestigiam este importante evento 
religioso.", destacou o diretor-presidente 
da Companhia Estadual de Transportes 
Coletivos de Passageiros do Estado do 
Espírito Santo (Ceturb-ES), Marcelo 
Campos Antunes.
Embora o pagamento por aproximação 
não permita integração com o sistema 
Transcol, a nova alternativa amplia o 
acesso ao serviço, tornando-o ainda mais 
conveniente para diferentes perfis de 
usuários.
Operação especial
Durante a Festa da Penha, uma das 
maiores manifestações religiosas do País, 
o Aquaviário vai operar com horários 
ampliados para facilitar o deslocamento da 

população. A operação especial 
acontece de sexta-feira (25) até 
segunda-feira (28) – dia que se 
comemora o dia da Padroeira do 
Espírito Santo, com mais viagens 
nas linhas do sistema: Praça do 
Papa x Prainha (402) e Porto de 
Santana x Prainha (403).
A Ceturb também vai reforçar a 
operação das linhas do Transcol 
durante a Festa da Penha, com 
uma tabela especial que será 
divulgada nos próximos dias. Na 
sexta-feira (25), no domingo (27) e 
na segunda-feira (28), a última 

saída das embarcações do Aquaviário 
será às 22 horas. Já no sábado (26), por 
conta da Romaria dos Homens, haverá 
uma viagem extra durante a madrugada, 
com partida à 1h da manhã de domingo 
(27), garantindo o retorno dos fiéis que 
participarem da tradicional caminhada 
entre Vitória e Vila Velha.
O reforço nas viagens do Aquaviário vai 
atender tanto quem sai de Vila Velha rumo 
à Romaria em Vitória quanto os fiéis que 
estacionarem no entorno da Praça do 
Papa, podendo ir até as proximidades da 
Catedral com essa linha expressa e 
retornar depois da caminhada pelas 
embarcações do sistema aquaviário.
Com a ampliação da oferta, o Aquaviário 
se torna uma alternativa prática e 
confortável para quem deseja participar da 
programação da Festa da Penha.
As embarcações funcionarão em horários 
estendidos, e a Estação da Prainha — 
principal ponto de desembarque — está 
localizada no entorno do Convento da 
Penha,  fac i l i tando o  acesso dos 
participantes às celebrações. A ação 
especial tem como objetivo oferecer mais 
opções aos fiéis que participarão das 
celebrações religiosas em Vila Velha.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Governo

HOSPITAL ROBERTO SILVARES REALIZA QUINTA 
CAPTAÇÃO DE ÓRGÃOS NESTE ANO

O Hospital Estadual Roberto Arnizaut 
Silvares (HRAS), em São Mateus, 
realizou a quinta captação múltipla de 
órgãos deste ano. Os órgãos e os 
tecidos foram destinados a pacientes 
que aguardavam transplantes no 
Espírito Santo. O procedimento foi 

realizado no último 
sábado (12), e foram 
captados dois rins, o 
fígado e as córneas.
A coordenadora da 
C o m i s s ã o  I n t r a -
Hospitalar de Doação 
de Órgãos e Tecidos 
p a r a  Tr a n s p l a n t e 
(CIHDOTT) do HRAS, 
R o m y  S c h n e i d e r, 
i n f o r m o u  q u e  o 
número de captações 
desse ano se igualou 

a todo o ano de 2024, quando a unidade 
realizou cinco captações.
“Estamos na quinta captação de 
múltiplos órgãos neste ano e no ano 
passado inteiro tivemos cinco. As 
equipes do hospital estão empenhadas 

para que conseguíssemos esse 
resultado, comunicando a CIHDOTT os 
casos que podem evoluir para o 
diagnóstico de morte encefálica. Com 
essa comunicação, acolhemos a 
família explicando todo o processo 
desde o início. É um trabalho contínuo, 
sempre focado na conscientização e no 
cuidado com o potencial doador e com a 
família”, declarou Romy Schneider.
Dados
Nesta terça-feira (15), conforme 
informações da Central Estadual de 
Transplantes (CET), 1.139 pessoas 
aguardam transplante de rins, 42 de 
fígado, 7 de coração e 1.456 de córnea 
no Espírito Santo.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação da Sesa
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A Associação das 
Praças da Polícia 
Militar e do Corpo de 
Bombeiros Militar do 
E s p í r i t o  S a n t o 
(Aspra-ES) celebrou 
49 anos de existência 
em sessão solene 
r e a l i z a d a  n a 
A s s e m b l e i a 
Legislativa (Ales) na 
noite desta terça-feira 
(15). A iniciativa para 
h o m e n a g e a r  a 
entidade partiu do 
deputado Zé Preto 
(PP). 
A Aspra foi fundada em 11 de março de 
1976 pelo sargento da Polícia Militar 
(PM) Jackson Batista de Freitas, 
patrono da medalha entregue aos 
homenageados. Na época, a entidade 
era chamada de Centro Social dos 
Cabos e Soldados. Hoje defende 
interesses de militares estaduais de 
todos os postos, representando mais de 
8.300 famílias. 
“Quero agradecer de estar fazendo 
parte dessa família que muito nos honra 
aqui no Estado do Espírito Santo”, 
destacou Zé Preto. O deputado falou 
que tem convicção em votar a favor de 
projetos de lei que contemplam a 
corporação dev ido ao t raba lho 
desempenhado pelos profissionais. “A 
gente fica mais convicto que a gente 
tem que lutar por vocês”, disse. 
O presidente da Aspra-ES, terceiro-
sargento da PM Jackson Eugênio 
Silote, justificou a ausência de “seu” 
Jackson devido a um imprevisto 
pessoal e o classificou como um 
pioneiro que teve coragem de defender 
a categoria. O convidado abordou a 
atuação mais recente da entidade na 
promoção da transparência e da 
responsabilidade fiscal.
“Isso resgatou o que era de mais 
importante na nossa associação, que é 
a credibilidade dos nossos associados. 
Hoje os nossos associados olham para 
a Aspra e veem como referência e têm 
como norte essa entidade que trabalha 
incansavelmente pela proteção dos 
nossos policiais e bombeiros”, avaliou o 
presidente.  
“Eu sempre friso que o policial o 
bombeiro militar valorizado é uma 
segurança pública de qualidade e quem 
mais ganha com isso é a sociedade 
capixaba”, complementou Silote ao 
lembrar da crise de 2017 na segurança 
pública por pelo que considerou falta de 
atenção para com as demandas da 
categoria. Ele elogiou a gestão atual na 
busca de uma “virada de página”.
“Temos que comemorar, mas sempre 
estaremos aqui, de forma muito 
respeitosa, cobrando para que nós 
sejamos ouvidos, e a voz dos nossos 

policiais e bombeiros, aqueles militares, 
homens e mulheres, que estão nos 78 
municípios do estado diuturnamente 
protegendo a sociedade capixaba 
sejam ouvidos”, complementou.
N a  o p i n i ã o  d o  c o n v i d a d o ,  a s 
associações de classe devem ser 
ouvidas pelo governo, comandos, pela 
sociedade civil organizada e pelo 
Legislativo, sem serem tratados como 
“servidores de terceira categoria” e “que 
entregam sua vida em prol de uma 
pessoa que nem sequer conhece”. 
O terceiro-sargento revelou que a Aspra 
continuará a luta por melhorias para os 
militares, incluindo boas condições de 
t rabalho e valor ização salar ia l , 
cuidados com a saúde mental, além da 
execução da lei federal orgânica que 
regulamenta a atuação da PM e 
Bombeiros. 
Autoridades
D a  so l e n i d a d e  p a r t i c i p a ra m o 
s u b s e c r e t á r i o  d e  I n t e g r a ç ã o 
Institucional da Secretaria de Estado de 
Segurança Pública, coronel Mário 
Celante; o prefeito de Domingos 
Martins, Edu do Restaurante (PL); o 
representante do Corpo de Bombeiros 
Coronel Cosme; e o representante da 
PM Major Rodrigo.
T a m b é m  c o m p a r e c e r a m  o 
r e p r e s e n t a n t e  d a  E s c o l a  d e 
Aprendizes-Marinheiros do Espírito 
Santo  (Eames) ,  subof ic ia l  mor 
Leonardo Quintanilha Coutinho; o 
presidente Associação dos Bombeiros 
Militares Espírito Santo (ABMES), 
capitão Emerson Luiz Santana; e o 
representante da Associação dos 
Subtenentes e Sargentos do Espírito 
Santo (Asses), capitão Vitor Enilson 
Vitor.
Além deles, a mesa de autoridades 
reuniu o presidente da Associação dos 
Militares da Reserva, Reformados, da 
Ativa da Polícia Militar, do Corpo de 
Bombeiros Militar e Pensionistas de 
Militares do Espírito Santo (Aspomires), 
capitão Guilherme Thompson; e o 
subtenente da PM-MG Heder Martins 
de Oliveira, presidente da Aspra 
daquele estado.

Homenageados com 
Medalha Sargento 
Jackson Batista de 
F r e i t a s  ( l i s t a 
d i v u l g a d a  p e l o 
Cerimonial)
1º Sargento QPPMP-
C RR Wesley Said 
Neves;
1º Sargento PMES 
Marcelo Rodrigues;
1º Sargento PMES 
Wagner  Darc i  da 
Conceição;
2º Sargento PMES 
S e b a s t i ã o  S a r t e 
Filho;

3º Sargento PMES Elvis Santos da 
Silva;
Almir Geraldo Dimbarre, militar do 
Exército da Reserva;
Aluno Soldado PMES Paulo Vitor 
Santiago Ramos;
Cabo PMES Daniele Souza Henrique 
da Silva;
Cabo PMES Edinaldo Venturini de 
Amorim;
Cabo PMES Érida Coradelo Alves;
Cabo PMES Leandro Rodrigues dos 
Santos;
Cabo  PMES Re ina ldo  Samora 
Baudson;
Cabo PMES Vinícius Veiga Vidal;
Coronel PM Médico Otávio de Carvalho 
Sobrinho;
Deputado Zé Preto;
Emerson Rosa Lima, diretor comercial 
da Argo
Secretário de Estado da Segurança 
Pública, Leonardo Damasceno; 
Lodovico Ortlieb Faria, servidor há 38 
anos do Ifes;
Mário Lúcio Santos Lopes, ex-diretor da 
Aspra;
Pastor Murilo Neves;
Polyane de Andrade Daltio; gerente 
comercial da Confiauto,
Sargento PMES Josué Batista da Silva;
Shymenne Benevicto de Castro, vice-
prefeita de Cariacica;
Soldado PMES Afran io  Anton io 
Baldotto Filho;
Soldado PMES Eugênio Batista Freire;
Soldado PMES Filipe Ferreira Soares 
Miranda;
Soldado PMES Gerson Lins Ribeiro;
Soldado PMES Saimen Oliveira 
Rodrigues;
Subtenente PMMG Heder Martins De 
Oliveira;
Tenente BMES Elson da Penha 
Fernandes;
Tenente-Coronel QOCPM Daniel 
Madeira Quintella;
Wilton José Patrício, presidente do 
Conselho Regional de Enfermagem 
(Coren-ES).

SOLENE HOMENAGEIA ANIVERSÁRIO DE ASSOCIAÇÃO 
MILITAR
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PESQUISA APRESENTA DIAGNÓSTICO DA PRODUÇÃO E 
DO PROCESSAMENTO DE UVA NO ESPÍRITO SANTO

Pesquisadores do Instituto Capixaba de 
Pesquisa, Assistência Técnica e Extensão 
Rural (Incaper) traçaram um panorama 
i n é d i t o  s o b r e  a  p r o d u ç ã o  e  o 
processamento de uvas no Espírito Santo, 
oitavo maior produtor da fruta no Brasil. O 
levantamento identificou que apenas 
26,16% da produção estadual de uvas é 
processada em agroindústrias, o que 
e v i d e n c i a  o  p o t e n c i a l  p a r a 
desenvolvimento e expansão dessa 
atividade no Estado. 
A pesquisa ouviu 86 produtores de uva dos 
municípios de Santa Teresa, Alfredo 
Chaves, Domingos Martins, Vargem Alta e 
Vendo Nova do Imigrante. A produção da 
fruta nestes municípios representou 
57,3% do total do Estado. 
Na atividade, predominam agricultores 
fami l iares,  sendo que 70,9% dos 
produtores de uva entrevistados utilizam 
até 0,5 hectares para o cultivo do fruto e 
23,3% entre 0,5 a 1,5 hectares. A 
produtividade média da uva foi de 16.930 
quilos por hectare (kg/ha).
Dentre as cultivares citadas, destacam-se 
a Niagara Rosada, a Izabel Precoce, a 
Carmem, a Vitória e a Bordô. A cultivar 
Niágara Rosada foi a mais citada pelos 
produtores entrevistados e representou 
35 ,37% do  vo lume  de  p rodução 
amostrado. O rendimento médio da 
‘Niagara Rosada’ foi de 13.792 kg/ha.
D e n t r e  o s  p r i n c i p a i s  p r o b l e m a s 

fitossanitários citados pelos 
produtores entrevistados, têm 
destaque, em primeiro lugar, o 
míldio (Plasmopara viticola) 
(42,3%), o oídio (Uncinula 
necator)  (21,2%), e, logo em 
s e g u i d a ,  c o m  9 , 6 % ,  a 
a n t r a c n o s e  ( E l s i n o e 
ampelina).
Processamento 
A  p e s q u i s a  o u v i u  6 4 
agroindústrias, sendo 14 delas 
e s p e c i a l i z a d a s  n o 
processamento de uvas. A 
m a i o r  p a r t e  d e s s e s 

empreendimentos está localizada em 
áreas rurais, nos municípios de Santa 
Teresa, Guarapari, Domingos Martins e 
Colatina, e utiliza a própria produção para 
transformar a fruta em vinhos, sucos, 
espumantes e geleias. 
De acordo com o diagnóstico, o vinho é o 
principal produto fabricado, representando 
quase 50% do volume processado. A 
produção também inclui polpa para suco 
(31 ,6%) ,  suco  p ron to  (13 ,7%)  e 
espumantes (5,8%). 
A comercialização dos produtos derivados 
da uva é feita majoritariamente dentro do 
p r ó p r i o  e s t a d o ,  m a s  3 5 , 7 %  d a s 
agroindústrias já vendem para outros 
estados, como Minas Gerais e Rio de 
Janei ro .  Nenhuma das empresas 
pesquisadas exporta seus produtos, o que 
configura mais uma oportunidade de 
expansão para o setor. 
Embora o Espírito Santo tenha colhido 3,2 
mil toneladas de uvas em 2022, apenas 
495 toneladas foram destinadas ao 
processamento.  A maior  parte da 
produção estadual ainda é voltada ao 
consumo in natura. No estudo, as 
agroindústrias apontaram uma série de 
desafios que ajudam a explicar esse 
cenário, como a sazonalidade da matéria-
prima, a estrutura das instalações e a 
dificuldade de acesso a capital de giro, 
fatores que limitam a capacidade de 
ampl iação do processamento e o 

a p r o v e i t a m e n t o 
industrial da fruta. 
“Esse diagnóstico é 
impor tante  para 
identificar gargalos 
e oportunidades na 
cadeia produtiva da 
u v a .  E l e  p o d e 
embasar políticas 
p ú b l i c a s  m a i s 
eficientes, focadas 
n a 
agroindustrializaçã
o e comercialização 
d e  p r o d u t o s 
derivados da uva, 
que favorecem o 
desenvolvimento 
regional, a geração 
d e  r e n d a  e  o 
fortalecimento da 
agricultura familiar”, 
d e s t a c a  a 
p e s q u i s a d o r a 
Edileuza Galeano, 
uma das autoras do 

trabalho. 
A pesquisa também identificou um cenário 
de otimismo: 63,6% dos produtores têm a 
intenção de manter sua área de plantio e 
22,7% querem ampliar suas lavouras. 
Todas as agroindústrias entrevistadas 
pretendem aumentar a produção, e a 
maioria planeja ampliar os investimentos 
em tecnologia nos próximos anos. A maior 
parte já realiza o controle de custos, fluxo 
de caixa e registro de vendas, além de 
utilizar redes sociais e marketing digital 
para divulgação dos produtos. 
Recomendações
Na produção, o diagnóstico aponta para a 
necessidade de melhorar as práticas de 
manejo, a produtividade e a qualidade da 
uva, com foco na sustentabilidade da 
atividade. Os trabalhos de Pesquisa e 
Assistência Técnica e Extensão Rural 
podem contribuir concentrando esforços 
para desenvolver sistemas produtivos 
com menores custos de implantação e 
produção, principalmente relacionado à 
estrutura de sustentação das videiras e o 
desenvolvimento de cultivares tolerantes a 
pragas e doenças. 
O estudo apresenta ainda um conjunto de 
recomendações para que o Espírito Santo 
avance na consolidação de um polo 
vitivinícola mais competitivo e sustentável. 
Entre as ações sugeridas estão a 
p r o m o ç ã o  d e  v i s i t a s  t é c n i c a s  a 
agroindústrias com maior nível de 
tecnologia, tanto dentro quanto fora do 
estado, e o estímulo à implantação de 
sistemas de rastreabilidade dos frutos 
adquiridos pelas agroindústrias, visando 
garant i r  matér ia-pr ima de melhor 
qualidade e fortalecer a inserção em 
mercados mais exigentes. 
Também são apontadas a necessidade de 
capacitações voltadas para a venda online 
(incluindo estratégias de marketing digital, 
adequação de rótulos e embalagens), bem 
como o incentivo à diversificação da 
produção, com o desenvolvimento de 
novos produtos, como suco de uva em pó 
e derivados funcionais a partir do bagaço 
da uva. Outro ponto relevante é a 
capacitação em gestão financeira, com 
foco na criação de estratégias que 
minimizem os impactos das oscilações de 
mercado sobre os custos e preços finais. 
A pesquisa sobre a cadeia produtiva 
capixaba da uva teve o apoio da Fundação 
de Amparo à Pesquisa e Inovação do 
Espírito Santo (Fapes), por meio do edital 
de Inovação para Gestão Pública e 
Competitividade. As publicações dos 
resultados tiveram o apoio da Secretaria 
de Estado da Agricultura, Abastecimento, 
Aquicultura e Pesca (Seag), por meio do 
Banco de Projetos de Pesquisa.
Mais detalhes sobre o estudo podem ser 
confer idos nos art igos publ icados 
recentemente nos periódicos científicos 
Journal of Agricultural Science (clique aqui 
para acessar) e revista Delos (acesse 
aqui).

Informações à Imprensa:
Coordenação de  Comun icação  e 
Marketing do Incaper

Publicação oficial da Prefeitura Municipal
de Conceição Castelo em 22/04/2025

AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA Nº 00010/2025
EXCLUSIVO PARA MICROEMPRESA, EMPRESA DE PEQUENO PORTE E 

EQUIPARADAS.
CÓDIGO DE IDENTIFICAÇÃO CIDADES/TCE-ES: 

2025.021E0500001.09.0003
O Município de Conceição do Castelo, ES, TORNA PÚBLICO a quem possa 
interessar, a publicação do Aviso de Contratação Direta Nº 00010/2025, que 
objetiva a PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE TRANSPORTE, RECEBIMENTO E 
DESTINAÇÃO FINAL DOS RESÍDUOS CLASSE I - HOSPITALAR, POR MEIO DE 
TÉCNICA DEVIDAMENTE LICENCIADA PELO ÓRGÃO DE MEIO AMBIENTE 
COMPETENTE. 
DATA FINAL DA ENTREGA DAS PROPOSTAS: 30/04/2025, às 8h15min.
DATA E HORÁRIO DA FASE DE LANCES: 30/04/2025, de 08h16min às 14h16min.
CRITÉRIO DE JULGAMENTO: MENOR PREÇO POR ITEM.
Informações por meio do E-mail: pmcc.licita@gmail.com ou Tel. (28)3547-1427, 
E d i t a l  n a  í n t e g r a : 
https://www.conceicaodocastelo.es.gov.br/pagina/ler/2282/compras-e-licitacao, 
ou por meio do site:portaldecompraspublicas.com.br 
Conceição do Castelo, ES, 17 de abril de 2025.

VALBER DE VARGAS FERREIRA
Prefeito Municipal
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HOSPITAL SÃO LUCAS RECEBE EQUIPE DO PROJETO 
‘LEAN NAS EMERGÊNCIAS’, COM FOCO NA MELHORIA 

DOS FLUXOS ASSISTENCIAIS

Tel.: (27) 99991-9614

O  H o s p i t a l 
E s t a d u a l  d e 
U r g ê n c i a  e 
Emergência “São 
Lucas ”  (HEUE) 
r e c e b e u ,  n a s 
últimas quinta-feira 
(10) e sexta-feira 
(11), a visita da 
equipe do Projeto 
“ L e a n  n a s 
E m e r g ê n c i a s ” , 
iniciativa que visa 
q u a l i f i c a r  o 
a t e n d i m e n t o 
hospitalar por meio da aplicação da 
filosofia Lean — um modelo de 
gestão voltado à melhoria contínua 
d e  p r o c e s s o s ,  c o m  f o c o  n a 
e l im inação  de  despe rd íc ios , 
aumento da eficiência e entrega de 
valor ao paciente.
A proposta tem como principal 
objetivo reduzir a superlotação e 
melhorar o tempo de resposta nos 
a tend imen tos  de  u rgênc ia  e 
emergência no hospital São Lucas, 
além de fortalecer a integração entre 
setores e aprimorar a experiência 
dos pacientes e profissionais.
A gerente das unidades críticas do 
“São Lucas”, Anneliese Lemos 
P i m e n t e l  O t t a i a n o ,  a v a l i o u 
positivamente a chegada do projeto. 
“Desde o primeiro encontro, foi 
possível perceber o alinhamento da 
equipe do Lean com a cultura da 
n o s s a  i n s t i t u i ç ã o ,  e m  u m a 
abordagem respeitosa, colaborativa 
e comprometida com a construção 
conjunta de soluções. A metodologia 
nos trouxe uma nova perspectiva e 
reforçou o potencial de melhorias 
baseadas em dados e evidências 

reais da nossa operação”, destacou.
Durante a visita, profissionais de 
d iversos  se tores  do  hosp i ta l 
participaram de escutas, reuniões e 
observações, com o intuito de 
mapear oportunidades de melhoria 
nos fluxos assistenciais. Para 
Anneliese Ottaiano, o que mais 
chamou atenção foi o impacto 
significativo que mudanças simples 
podem gerar na eficiência dos 
processos.
“A valorização da escuta ativa e da 
participação dos colaboradores 
diretamente envolvidos nas rotinas 
fortalece o trabalho em equipe e 
aumenta o engajamento com as 
t r a n s f o r m a ç õ e s  p r o p o s t a s ” , 
completou a gerente das unidades 
críticas do hospital.
Segundo Anneliese Ottaiano, as 
áreas com maior potencial de 
melhorias imediatas incluem o 
pronto-socorro, o centro cirúrgico e 
as unidades de internação. Nesses 
s e t o r e s ,  e s p e r a - s e  q u e  a 
padronização de procedimentos e a 
gestão eficiente do tempo e dos 
r e c u r s o s  p r o m o v a m  g a n h o s 
relevantes em agilidade e qualidade 

no atendimento.
O  consu l t o r  do 
H o s p i t a l  S í r i o -
Libanês, Cleber 
Maia Filho, que é 
i n t e g r a n t e  d a 
equipe do “Lean 
nas Emergências”, 
também reforçou o 
potencial do “São 
Lucas”. “O Lean é 
um pro je to  que 
func iona  e  tem 
e x p e r i ê n c i a s 
positivas em todo o 

P a í s .  O  H E U E  j á  t e m  u m a 
maturidade e vem trabalhando muito 
bem com fluxos e processo. Nós 
viemos para agregar, mostrar novas 
perspectivas, trazer inovações e usar 
o s  c a s o s  d e  s u c e s s o s  d a s 
experiências passadas para tornar 
esse hospital ainda melhor”, frisou.
“Nós, do Lean, encontramos no ‘São 
Lucas’ uma equipe muito receptiva, 
que já passou por muitos desafios no 
p a s s a d o  e  t e m  u m a  d a s 
características mais importantes 
para o projeto: vontade de crescer, 
aprender e melhorar”, complementou 
Cleber Maia Filho.
A direção do Hospital “São Lucas” 
aposta na parceria como um passo 
importante para consolidar uma 
c u l t u r a  o r g a n i z a c i o n a l  m a i s 
integrada, eficiente e orientada ao 
paciente. Com o suporte do Lean, a 
instituição reafirma seu compromisso 
com a  me lhor ia  con t ínua  da 
qualidade assistencial e com a 
valorização de seus profissionais.
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